



## DFAM : intégrer l'analyse du travail dans les actions de prévention en agriculture

Une formation et approche ergonomique comme 1er palier dans la prévention des RPS

Une quarantaine d'agricultrices ont répondu présentes à l'appel du groupe DFAM 03, le 15 février dernier à Tronget. L'ordre du jour était la présentation de la nouvelle action des GFDA de l'Allier. Les agricultrices engagent, en fait, une campagne de sensibilisation et de prévention des Risques psychosociaux, elles entrent en action pour agir sur le mal être dans les exploitations agricoles. Une action novatrice, fédératrice et intergénérationnelle comme l'ont démontré les quelques jeunes exploitantes présentes conquises par le dynamisme communicatif des membres de l'association.

**Être mieux dans ses bottes et donc mieux dans son travail !**

Michèle Debord et Elisabeth Grad ont expliqué au fil d'un PowerPoint minutieusement élaboré, l'origine, le déroulé et les objectifs de la démarche.



Les agricultrices mobilisées pour cette nouvelle action de sensibilisation et de prévention face au mal être

Parce que le constat est alarmant : On recense plus de 400 suicides par an, parce que le nombre d'agriculteurs chute de manière vertigineuse, parce qu'on assiste à la crise de la succession ou de la « reproduction professionnelle »... les agricultrices s'interrogent sur le processus qui a construit ces états de fait. Qu'est ce qui, dans le travail d'exploitant agricole peut être source de conflit et ne trouve pas de lieu de compromis ou de solution ? Comment les difficultés se construisent-elles sur l'exploitation ? Comment passe-t-on de situations fluides à des situations à risque ? Qu'est ce qui fait que l'on rentre en conflit contre soi-même ? Qu'est ce qui déclenche l'engrenage ?

**Journée de formation le 18 mars**

Autant d'interrogations auxquelles nous tenterons de répondre lors de la première étape de l'ac-

tion : le groupe DFAM invite le 18 mars à Tronget de 9h30 à 17h30 les exploitants et exploitantes de l'Allier à une première journée de formation. Il s'agira d'observer et d'analyser les conditions de réalisation de son travail, son rapport avec le travail pour identifier les sources, les facteurs générateurs de stress, pour comprendre les mécanismes qui peuvent conduire vers ces situations à risques dans l'objectif final de trouver des leviers pour agir, des pistes d'action pour sensibiliser et prévenir, en un mot pour s'en sortir.

L'intervenante, Josiane Voisin, ergonomiste a mené au préalable un « diagnostic sur le travail réel » dans deux exploitations de l'Allier et amènera les participants en rendant compte des résultats de cette enquête à identifier les facettes du métier d'exploitant, les situations et conditions de travail impossibles qui deviennent invivables, le rapport de l'agriculteur avec le travail... Pourquoi il est normal de rentrer fatigué de son travail mais anormal voire intolérable de souffrir physiquement ou moralement de son travail ! Pourquoi un exploitant peut, parce qu'il le faut bien, se prescrire des tâches qui dégradent ses conditions de travail et sa santé ! Pourquoi le travail est encore jugé non déléguable, pourquoi il y a toujours quelque chose à faire ? Pourquoi il ne faut pas perdre sa vie pour la gagner !

**Assemblée générale de DFAM le 2 avril**

Parce que dans la profession, la population masculine, les agriculteurs, partagent tous ce déni du risque et cette résistance aux soins : ils sont en priorité visés et invités à cette journée de formation.

Le thème de cette première étape sera repris le 2 avril lors de l'assemblée générale du groupe DFAM puis déclinée par l'élaboration d'un support écrit -livre ou rapport- ou support vidéo pour mettre des mots et des images sur les maux de l'agriculture et donner une bouffée d'air et d'espoir à la profession.

Le conseil d'administration remercie plus particulièrement Mmes Marie-Claire Cusin Masset, présidente de la MSA Allier et Pascale Gay Ladevie du Service social MSA Allier pour leur présence.

Pour plus d'informations ou précisions consultez le blog <http://fdgda03allier.canalblog.com> ou contactez Michèle Debord, présidente de DFAM au 04 70 51 73 80.

*« Développement Féminin Agricole Moderne de l'Allier »*